



**Nombre de alumnos:** Dayana Yhurima Mendoza Gomez.

**Nombre del profesor:** LIC. Ingrid Bustamante Diaz

**Nombre del trabajo:** Ensayo.

**Materia:** Introducción al trabajo social.

**Grado:** 1°

**Grupo:** cuatrimestre.

Pichucalco, Chiapas a 26 de septiembre de 2020.

## INTRODUCCIÓN.

En este trabajo se verá la evolución y desarrollo del trabajo social donde en esta nos dice que el trabajo social es la profesión basada en la práctica y la disciplina que promueve el desarrollo social de forma saludable y hacer saber sobre los derechos humanos a personas, familias o grupos que carecen de escaso conocimiento. Donde su perspectiva es el poder ayudar a un individuo, familia, grupo y comunidades con la atención de diversas dificultades y a las carencias sociales. Entonces nos dice que un trabajador social planifica y lleva a cabo programas sociales para un bienestar colectivo y para la integración de un individuo a la sociedad. También entra lo que es protección social que significa o se entiende ayudar a las necesidades de las personas que son de escasos recursos y son vulnerables a hacer frente económicamente.

Dicho todo esto ya que tenemos entendido que es trabajo social y protección social; Lo que se verá en este trabajo es: el modelo de protección social, fundamentación epistemológica, trabajo social como disciplina social, integrada y referencial, las aportaciones de otras ciencias, la especificidad, entre otros.

## ETAPAS DEL PROCESO DE INSTITUCIONALIZACIÓN.

Se define trabajo social como disciplina social tecnológica. Disciplina porque sigue un método riguroso y racional.

El trabajador social realiza transformaciones a través de métodos tradicionales de práctica profesional que son: “el trabajo social individual familiar”, el trabajo social de grupo, método de organización y desarrollo de la comunidad. Se le llama trabajador social porque su objetivo de acción son las personas, grupos y estructura social y tecnológica.

Existen deficiencias y vacíos que se ve enfrentado el trabajador social en su práctica cotidiana. La formación que recibe el trabajo social se centra en metodología que permita la intervención en las unidades del trabajo: el individuo, el grupo y la comunidad.

Las primeras escuelas de asistencia social fueron en 1897.

Mary Richmond propuso la creación de una escuela filantrópica.

Los trabajadores sociales acordaron crear asociaciones y celebrar reuniones periódicas. Pero solo algunas tuvieron repercusión internacional como por ejemplo:

- El servicio social internacional (SIS)
- La unión católica internacional del servicio social (UCIS)
- La I conferencia internacional de servicio social (CISS)
- Asociación internacional de escuelas de trabajo social (IASSW)
- Federación internacional de trabajo social (FITS)

En la FITS sus objetivos son:

- Facilitar los contratos.
- Impulsar la participación de los trabajadores sociales.
- Dar su punto de vista ante las organizaciones internacionales.
- Promover el trabajo social como profesión.

Así todo este movimiento motivo la proliferación de escuelas de trabajo social en todo el mundo de forma que en 1950 naciones unidas señalo 373 escuelas de trabajo social en 46 países distintos. Llego

a tal grado que se llegó a un gran interés para la formación de los trabajadores sociales, para así dar la potenciación de los servicios sociales.

## MODELO DE PROTECCIÓN SOCIAL Y EL TRABAJO SOCIAL EN ESPAÑA.

En España, dice que los fundamentos teóricos de la intervención social en respuesta a las necesidades.

Se basa en la caridad, filantropía, exigencias de la convivencia cívica y en el control ante el peligro que representa la pobreza.

Para comprender la evolución del trabajo social se presentan dos diferencias:

1. Contextual: que es definida por la evolución de los derechos sociales, la política social y el servicio social.
2. Conceptual: en esta se relaciona el trabajo social con las ciencias sociales.

El origen y la evolución del trabajo social en España se dividen en 3 etapas:

- La primer etapa del trabajo social abarca del año 1930 a 1970 en donde en esta nace y se desarrolla en el país, con una vinculación a la medicina.  
En la segunda república se presta atención a la medicina social por medio de campañas “higiénico-preventivas” a través de la dirección general de sanidad. La población excluida del régimen recurre a la asistencia privada, los seguros libres y la beneficiencia.  
Superada la posguerra y el aislamiento internacional, se inicia en España la reactivación económica y el proceso de industrialización.  
La evolución del trabajo social freno por la guerra social; en los años 50 se produce una fase de expansión y desarrollo.
- La segunda etapa abarca del año 1970<sup>a</sup> 1990 se distinguen dos fases:  
La fase de estabilización técnica (1970-1980); el incremento de las escuelas continuaban, llegó al grado que en el año 1970 existían 42 escuelas.  
El avance del trabajo social a partir de 1980 se da constituido por el nuevo marco de derechos y deberes para el ciudadano. También durante estos años se realizaron 6 congresos.
- La tercera etapa se da a partir de los años 1990 y se caracteriza por contradicciones en el hecho de los gastos sociales. Esto provoco dos huelgas generales contra el recorte de pensiones y las condiciones del mercado laboral.

Por último se destaca que la profesión sigue siendo fomentada por mujeres y que la edad media de los trabajadores sociales son jóvenes.

## FUNDAMENTACIÓN EPISTEMOLÓGICA DEL TRABAJO SOCIAL.

La epistemología es la reflexión en la práctica, un punto en el que la filosofía y la ciencia se unen.

Esta es empleada de diversas maneras; sirve para designar una teoría general del conocimiento.

Byron, Browner y Porter definen epistemología como la teoría filosófica que trata del conocimiento científico.

Hugo Cerda lo define como aquella filosofía o teoría de la ciencia que estudia críticamente los principios, hipótesis y resultados de las diversas ciencias con el propósito de determinar su origen, estructura, valor y alcance objetivo.

El trabajo social es el acto de un conjunto de técnicas para el tratamiento de los problemas sociales a través de la acción directa y responde a los requerimientos inmediatos del contexto.

García Solar dice que el trabajo social es algo que debe definirse en cada intervención. Las aproximaciones de definir de diversas perspectivas a la profesión son tres:

1. Los aspectos ideológicos; esta marca la dirección del trabajo.
2. Los fundamentos epistemológicos y teóricos que muestra la discusión en tomar a las condiciones de un estatus científico para el TS.
3. Las orientaciones ideológicas han permitido los discursos y las prácticas de manera religiosa o política.

Ahora bien la epistemología nos dice que permite depurar y desarrollar la fundamentación teórica y la proyección de la práctica del TS.

A través de la historia ha generado controversia por las diferencias que se han dado por el objeto del estudio de las ciencias sociales y humanas con las ciencias naturales.

Dilthey decía que la facultad de comprensión que actúa en las ciencias sociales del espíritu es el hombre; los grandes resultados en ello no proceden de la inteligencia, sino de una potencia de vida personal.

Para finalizar la epistemología estará en su ausencia aportando al trabajo social los conceptos que le irán enriqueciendo, fortaleciendo y aclarando su quehacer práctico.

## TRABAJO SOCIAL COMO DISCIPLINA SOCIAL E INTEGRADA.

El trabajo social se considera como disciplina científica en el cual el desarrollo de la ciencia se efectúa por la simple acumulación de conocimientos, por la transformación de principios organizadores del mismo.

E. Morín define disciplina como una categoría que organiza el conocimiento científico, instituye la división y especialización del trabajo.

El desarrollo de las disciplinas sociales ha generado procesos denominados de especialización, subdisciplinas, innovación y formación de campos híbridos el cual provoca fenómenos entre las disciplinas como: la difusión de conceptos, préstamo de métodos, impacto de la tecnología, influencia de las teorías y la migración intelectual. Todos los componentes de la ciencia son susceptibles a intercambios de conceptos, de metodología, los descubrimientos y las teorías.

La sintonía de la formación profesional con el mercado del trabajo es condición para preservar la propia supervivencia del trabajo social, su reproducción depende de su utilidad social, esto quiere decir, es que sea capaz de responder a las necesidades sociales.

La práctica profesional debe ser trabajo cualificado que se desarrolla en un espacio con características específicas y resulta un devenir histórico. Se caracteriza por una multiplicidad y simultaneidad de dimensiones que hacen que los resultados no sean siempre predecibles.

## DISCIPLINAS REFERENCIALES BÁSICAS PARA EL TRABAJO SOCIAL.

Esta se diferencia de otras disciplinas y ejercicios profesionales porque su propio objeto incluye a la persona como a su situación, es decir, la persona y la estructura social que están en interacción constante, por lo tanto el trabajador social debe ser psicosocial actuando simultáneamente con la persona y en su contexto social.

## APORTACIONES DE OTRAS CIENCIAS.

La Teología (cristianismo):

Referencia: rol importante en la organización de los sistemas de asistencia social.

- Todos los hombres son iguales
- Debe haber justicia social.
- Debe haber caridad.

La economía (liberalismo económico):

Referencia: el orden económico debe ser de forma natural.

Influencia: Adam Smith, James Mill.

- Concepto de libertad y no interferencia, principio de auto determinación.
- Cambios en la sociedad, a través de cambios individuales

La filosofía (humanismo):

Referencia: fundamenta conductas y objetivos para el trabajo social.

Influencia: Abraham Maslow, Maximilian Weber.

- Concepción antropocéntrica del mundo
- Defensa de la dignidad o integridad humana
- Afirmación de los valores humanos.

La sociología (organicismo positivista):

Referencia: conocimiento e interpretación de los fenómenos sociales.

Influencia: August Comte, Herber Spencer, Emile Durkheim.

- El positivismo
- Analogía entre la sociedad y un organismo biológico
- El proceso humano, es inevitable, se verifica dentro de un orden social.

La sociología (funcionalismo):

Referencia: marco de interpretación de la sociedad y de los fenómenos sociales.

Influencia: Robert Merton, Talcott Parsons, George Homans, Kurt Lewin.

- Sistemas teóricos: sistema, estructura, función, papeles.
- La vida social está integrada por un sistema.

La psicología (psicoanálisis)

: Referencia: cambia los conceptos del hombre sobre sí mismos.

Influencia: Sigmund Freud, Frieda Fromm Reich Mann. Stack Sullivan.

- Descubrimiento del inconsciente y su predominio en la determinación de la conducta humana.
- Determinismo psíquico.
- Relación médico-paciente en el tratamiento de insight
- Dinamismo psíquico.

La antropología (filosófico-cultural):

Referencia: relación e interacción persona medio.

Influencia: K.R. Popper, M. Foucault, M. Weder, T.W. Adorno, J. Habermas.

- Estudia los fenómenos humanos desde la observación empírica y la clasificación de los mismos.
- Formula hipótesis hasta conseguir leyes generales sobre su origen, caracteres y proceso de funcionamiento y evolución
- Su objeto puede sintetizarse en las relaciones sociales o hechos sociales.

Historia:

Influencia: I. de Sandre.

- La interpretación de valores y actores, fundamentalmente para la construcción de la sociedad, va a incidir en la forma de captar los problemas, las demandas, las necesidades y la intervención de los mismos.
- Precisa pormenorizadamente los criterios de acción más pertinentes para cada momento histórico-situacional.

Medicina:

Referencia: se relaciona con la salud y las enfermedades.

Influencia: Stewart Loch, M. Richmond, F. Nightingale.

- Cuatro fases del trabajo social con casos son:
  - ❖ Recogida de datos
  - ❖ Diagnostico
  - ❖ Pronostico
  - ❖ Tratamiento.
- Tener presente factores bio-siquicos y sociales.

Política:

Referencia: instituciones protectoras del estado del bienestar

Influencia: John E. E. Dalberg, Aneurin Bevan, J.M. Keynes.

- La dinámica social
- El avance de derechos
- Modificación del cuadro legal y normativo de los servicios sociales.

## ESPECIFICAD DEL TRABAJO SOCIAL EN UN ESPACIO COMPARTIDO CON OTROS SABERES Y PRÁCTICAS SOCIALES.

Todo campo profesional se estructura en relación con imperativos sociales, que plantean como necesario un tipo de práctica determinada.

Cada sociedad gesta en base a un determinado grado de desarrollo de la ciencia, tecnología, profesiones y las diversas instancias, sociales, política y culturales. De ahí entonces la profesionalización supone la sistematización de conocimientos, habilidades e información y se hace de forma especializada.

La profesionalización supone la sistematización de conocimientos, habilidades e información a su elaboración como el saber especializado.

La sociedad otorga autoridad para que se apruebe ese saber, por parte de individuos que han cumplido con los requisitos para la apropiación.

El proceso de construcción de la especificidad es a través de la delimitación del conjunto de prácticas y representaciones que se den cuenta del problema social y el tipo de interacción entre los sujetos sociales y el problema social.

La especificidad implica señalar los elementos constitutivos. De tal modo que la especificidad otorga un significado particular a todos los elementos constitutivos. Estos elementos son:

- Los sujetos sociales (son individuos, grupo o instancias sociales.)
- El objeto de intervención (es un fenómeno real y concreto que demanda ser atendido)
- El marco de referencia (conjunto de representaciones las cuales se atienden y conceptúa el problema)
- Objetivos específicos (señala lo que se quiere lograr a través de la intervención en el problema)
- La función social (es el impacto que tiene la intervención profesional en las relaciones sociales.)
- Los procedimientos metodológicos (constituye en la dimensión operativa del proceso de intervención y determina que hacer y cómo lograr los objetivos señalados).

## UN ENFOQUE PECULIAR.

El significado de los elementos constitutivos de la especificidad tiene resignaciones, al incorporar prácticas y representaciones nuevas.

La especificidad es una red de relaciones simultáneas y relativamente autónomas, que se expresan en diferentes dimensiones.

Las dimensiones son:

- El saber especializado: es la construcción intelectual que sintetiza la experiencia profesional y su referencia, de manera teórica y metodológica.
- El ejercicio profesional: es la práctica y la representación desarrollada en las diferentes áreas de intervención.
- El currículum: es el conjunto de interacciones políticas, pedagógicas y culturales, el cual se desarrolla en la academia, el proceso de formación profesional en el campo.
- El mercado del trabajo: es el espacio donde la especificidad entra como oferta y demanda de determinadas capacidades, habilidades y conocimientos.
- La identidad profesional: es el conjunto de rasgos distintivos que caracteriza a quienes ejercen una profesión determinada.

La especificidad busca como objetivo en un personaje el referente del conocimiento hacia el interior del campo profesional.

En si el status profesional es el reconocimiento social. La fuente de atribución de status es la demanda social.

Entonces el status es la relación con lo que la profesión es y con lo que los profesionales hacen o dejan de hacer en las condiciones sociales de producción y reproducción del ejercicio profesional. El status demuestra evidencia a la identidad y a la especificidad profesional (laboral).

## RELACIÓN TEORÍA-PRACTICA

En la teoría el trabajo social basa su metodología en un cuerpo sistemático de conocimientos basados en la experiencia, la investigación y evaluación de la práctica. Reconoce la dificultad de las interacciones entre los individuos y su entorno.

El trabajo social recurre a teorías sobre el desarrollo humano, los comportamientos y los sistemas sociales para analizar las situaciones con el propósito de facilitar los cambios ya sea personales, organizacionales, sociales y culturales.

En la práctica el trabajo social se topa con la desigualdad e injusticia que existe en la sociedad. Responde a las crisis y emergencias, así como también interviene y ayuda a los problemas personales y sociales del día a día. Utiliza distintas técnicas, conocimientos y actividades.

La intervención del trabajo social abarca los procesos psico-sociales hasta el compromiso con la política social, la planificación y el desarrollo.

## Conclusión.

A si mismo este trabajo me llevo a saber más sobre lo que está relacionado al trabajo social y que hay muchas aportaciones de otras ciencias como es la psicología, la filosofía, la medicina , la política, la sociología, entre muchos otros. Y que el trabajo social es una profesión que se lleva a cabo a base de disciplina social e integrada. También a saber dónde se llevó a cabo el trabajo social sus antecedentes y entre muchas cosas más.

De este modo concluyo este trabajo y espero que a ti como lector te haya servido de mucho.